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DES VALEURS Ä DIFFUSER

Hans-Georg Bächtold est le secre-

taire general de la sia depuis debut

juin. Dans son allocution d'entree en

fonction, il a donne un apercu de sa

facpn de travailler et de ses ambitions

pour le secretariat general de la si a

Le nouveau secretaire general a

ouvert son allocution par un mot attri-

bue ä Hans Ulrich Grubenmann, bätis-

seur du pont sur le Rhin ä Schaffhouse

(1758): «Da habt ihr euren Pfeiler,

aber ich habe meine Brücke» (vous

avez votre pilier, moi j'ai mon pont).
La legende veut que, bravant les consi-

gnes de ses mandants, Grubenmann

ait conc.u son ouvrage de maniere ä

ce qu'il fonctionne sans piler central.

Le jour de l'inauguration, il aurait alors

prononce la phrase citee en ecartant

d'un coup la cale d'appui. Bächtold

a ensuite evoque Alexandre Gustave

Eiffel, celebre pour sa tour ä l'Exposi-

tion universelle de Paris (1889), mais

aussi concepteur de divers ponts en

Suisse. Le secretaire general a justifie

sa fascination pour ces personnages

en soulignant qu'outre le gerne de

leur profession, ils incarnaient l'esprit

createur qui pousse ä faire ceuvre de

pionnier - autrement dit, ä affronter les

resistances et ä prendre des risques.

Urbaniste cantonal de Bäle-

Campagne de 1998 ä 2008, Hans-

Georg Bächtold y a dinge le Service

d'amenagement du territoire. Sous sa

houlette, divers grands chantiers, dont

le projet Salina Raurica, ainsi que de

nombreux concours ont ete menes ä

bien La demarche resolument orientee

projet soutenue par Bächtold decoule

de son objectif declare: depasser la

technicite des etudes et faire de l'ame-

nagement du territoire la de d'un

developpement regional que le public

puisse identifier et s'approprier.

Pour ses fonctions de secretaire

general de la sia, Bächtold souligne

egalement l'importance de la com-

munication - ä la fois pour federer les

collaborateurs et les divers organes
de la sia et pour communiquer effi-

cacement vers l'exterieur. Selon lui, la

contnbution centrale des ingenieurs

et des architectes ä la creation, au

maintien et ä Devolution du patrimoine

suisse n'est pour l'heure pas suffisam-

ment reconnue par la societe. II consi-

dere donc comme primordial de ren-

forcer la presence et l'impact politique
de la sia, conformement ä l'un des

objectifs prioritaire de la direction pour
2009/10. Selon Bächtold, «La sia,
label de qualite et de competence»
constitue un slogan fort pour cimenter

l'union entre ingenieurs et architectes

et il s'agit maintenant de propager plus

largement ces valeurs. D'oü la neces-

site pour la sia d'assumer pleinement

son röle de Consultant politique.

Precisant qu'il n'a pas accepte le

poste de secretaire general pour faire

table rase, Bächtold se refuse pour l'ins-

tant ä dresser un catalogue de mesures

concretes et avertit qu'il ne faut pas

s'attendre ä des changements imme-

diats. Durant ses trois premiers mois,

il souhaite avant tout faire la connais-

sance de ses collaborateurs, considerer

les Processus en place et examiner le

deroulement du travail, avant d'evaluer

les modifications necessaires, la marge
de manceuvre existante et les possibili-

tes d'intervention. A l'echeance de ce

delai, il fera part de ses observations

initiales en indiquant oü il juge utile

d'apporter des ameliorations et com-

ment les mettre en ceuvre.
Sonja Lüthi, redactnce SIA

QUATRIEME SEANCE 2009
DE LA DIRECTION

La seance du 17 juin a d'abord ete

marquee par l'allocution de bienvenue

du President Daniel Kündig ä Daniel

Meyer et Laurent Vuillet. L'arrivee de ces

nouveaux membres - tous deux inge¬

nieurs et entrepreneurs - reequilibre

idealement la composition de la direction.

Avec l'election de Laurent Vuillet

ä la vice-presidence, le comite executif

assure egalement une juste represen-
tation regionale et disciplinaire en reu-

nissant un architecte, un ingenieur civil

et un Ingenieur forestier Daniel Meyer

entre quant ä lui au comite directeur

des normes et reglements, tandis que

Hans-Georg Bächtold participait pour la

premiere fois ä une seance de direction

comme nouveau secretaire general.

Architecture / Design /
Ingenierie

La direction a accueilli avec beaucoup

de satisfaction le troisieme

Programme conjoncturel que le Conseil

federal a soumis aux Chambres le 17

juin. Celui-ci contient deux paquets
de mesures essentielles pour la sia :

d'une part, des actions de formation

et de perfectionnement sont prevues
dans le domaine energetique; d'autre

part, le Conseil federal souhaite utiliser

la periode de crise pour favoriser les

nouveaux potentiels technologiques de

la Suisse dans le cadre de sa politique
de croissance 2008-2011. II s'agit de

creer les conditions cadres qui permet-

tront ä la Suisse de profiter du rede-

marrage de l'economie mondiale lors-

qu'il se produira. Pour la sia, une des

mesures decisives dans ce contexte est

la promotion de plates-formes d'expor-

tation par branche afin de profiler les

PME suisses novatrices sur les marches

etrangers. Or la branche Architecture

/ Design / Ingenierie est l'un des cinq
domaines qu'il est prevu d'aider ä

raison de 25 millions de francs (5 millions

par plate-forme). Autrement dit, cette

proposition du Conseil federal repre-
sente une chance substantielle et ine-

dite pour la sia et ses membres. Mais

comme il faut s'attendre ä ce qu'elle
soit äprement debattue au Parlement,
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la direction a Charge le secretariat general

d'elaborer une Strategie de soutien

aux mesures envisagees.

Passation des marches

Face ä des appels d'offres lacunai-

res, la sia est contrainte d'agir rapi-

dement. A cette fin, les societes spe-

cialisees pour la passation des mandats

d'architecture, d'ingeniene et d'instal-

lations techniques du bätiment ont ete

creees en 2005 dejä. Un fonds pour-
rait ameliorer la marge de manceuvre,

pour autant qu'il dispose d'une assise

plus large que les societes specialisees.

L'idee d'accorder des avances aux par-

tenaires d'une procedura est ä l'etude.

La direction a Charge le secretariat

general d'elaborer des criteres de base

pour la creation d'un tel fonds d'in-

tervention: il s'agit de determiner les

moyens de constituer le capital, ainsi

que les objectifs d'allocation, les com-

petences, les Processus decisionnels

et les obligations de transparence qui

definiront son fonctionnement.

Annulation de la Journee
culturelle SIA 2009

Apres une longue discussion - et

bien qu'elle reste convaincue de l'at-

trait offert par le theme, le Programme
et les lieux de rencontre choisis -, la

direction a, ä son grand regret, ete

contrainte d'annuler la Journee culturelle

2009 et le bal du soir precedent

(10/11.09.2009). Les raisons tiennent

au nombre bien trop faible d'inscnp-
tions enregistrees et au nsque inaccep-

table de deficit qui en decoule. Deux

mois et demi apres le lancement et ä

mi-echeance du delai final d'inscnp-

tion, seules 110 personnes s'etaient

annoncees, alors que les organisa-

teurs tablaient sur 11 00 participants,

ce qui aurait correspondu ä l'affluen-

ce moyenne entre les journees 2001

(Lucerne) et 2005 (Berne) Sur la base

des experiences precedentes, on ne

pouvait meme plus esperer approcher

ce nombre

La direction regrette donc le peu d'in-

teret manifeste par les membres pour

un Programme comprenant notam-

ment la visite d'un metro novateur et

du nouveau Rolex Learning Center de

l'EPFL (concu par SANAA architectes).

Elle remercie toutes les personnes qui

s'etaient engagees dans la preparation

de l'evenement et Charge le secretariat

general de proceder ä une analyse de

cet echec.

Elections dans les commissions

Commission «Femme et SIA»: la

direction salue la large representation

regionale et disciplinaire atteinte gräce

ä l'election de Sibylle Näf, Friederike

Pfromm, Olivia de Oliveira et Jacqueline

Schwarz et remercie Madame Heike

Zeifang pour son travail.

Commission « Methode parame-
trique » : election de Hanspeter Fäh ä

la presidence et de MM Urs Spuler,

Eduard Tüscher, Reinhard Vogler et

Marco Waldhauser comme membres

Commission « Installations de

Ventilation»: Martin Neuenschwander est

elu comme nouveau membre.

Commissions « Bases pour la conception

de structures porteuses, Actions»

et «Construction en beton»: election

du Dr. Manuel Alvarez comme membre

de ces commissions.

Hans-Georg Bächtold, secretaire general SIA

LA DURABILITE SUPPOSE
UNE REELLE ENVIE

Sous le titre « Formation pour le

developpement durable - Disciplines

au banc d'essai», le Groupe profes-

sionnel Architecture a tenu sa premiere

Journee ä Zürich. Apres la Präsentation

de divers points de vue et options

strategiques, la reunion a abouti ä une

conclusion nette, non sans exposer

toute la complexite des enjeux.

A terme, la durabilite ne depend

pas de mesures d'austerite et d'un

renoncement ä la consommation,
mais de strategies operantes et de la

satisfaction de desirs reels. C'est la

conclusion de la premiere Journee

organisee par le Groupe profession-
nel Architecture (GPA) sur le site de

Science City, le quartier urbain de

l'EPFZ sur le Hönggerberg. Sous l'intitu-
le «Formation pour le developpement

durable - Disciplines au banc d'essai »,

les debats devaient notamment relayer

les positions exprimees debut avnl par
la sia dans le texte «Formation pour

un amenagement durable de l'espace

de vie». Dans quelle mesure la societe

est-elle prete ä appliquer les principes

garantissant cette durabilite Le tnom-

phe tant invoque des modes de vie

durables n'est-il que poudre aux yeux

- comme le soulignait Lorenz Braker,

President du GPA, dans son allocution

de bienvenue - ou la vague verte

annonce-t-elle un reel changement de

paradigme?

Satisfaire des desirs

S'appuyant sur les constats faits par

l'industrie des biens de consommation,

Nicole Ludi, rattachee ä I'Institut

Gottlieb Duttweiler, a brosse un tableau

plus nuance. Meme si ladite vague verte

est davantage qu'une passade mediati-

que, eile est concurrencee par d'autres

preoccupations et ne constitue qu'un

aspect dans l'echelle des valeurs de la

societe de consommation du 21e siede.

En fait, le «citoyen conscientise»

d'aujourd'hui souhaite reunir consommation

et developpement durable.

Au final, cela peut meme conduire ä

une consommation accrue - de pro-
duits et de prestations durables, dans

le meilleur des cas - ou, dans le sce-

nario inverse, de produits simplement

labellises verts, car les methodes de

production reellement respectueuses
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de l'environnement ne resistent pas ä

une ecologie de fagade. Une chose est

süre la majonte des humains n'est pas

disposee ä se priver. Comme le resume

N. Lüdi, ce n'est pas au developpement

durable que les consommateurs

aspirent, mais ä la satisfaction de leurs

desirs profonds.

D'une politique d'economies
ä des strategies de gains

Des situations contradictoires sont

aussi ä la base des reflexions presen-

tees par Andrea Deplazes, professeur

EPFZ et President de la commission

sia pour la formation. Afin d'illustrer

ses vues sur l'efficience energetique
confrontee ä l'esthetique, il a retrace

le developpement des rapports entre

architecture et climat. Avec la Separation

entre climat exterieur et interieur,

l'industrialisation a non seulement

entraine le transfert de competences

traditionnellement detenues par les

architectes vers les ingenieurs civils, les

specialistes en installations, les physicians

du bätiment ou les concepteurs

de facades, mais eile a aussi engendre

une phobie des pertes d'energie. Ce qui

s'est traduit par des strategies d'econo-

mie basees sur l'isolation, la compacite

des bätiments oü leur onentation selon

le parcours du soleil. La culture archi-

tecturale en a fait les frais, que ce soit

par la destruction d'ouvrages historiques

de valeur, par une pensee axee

sur l'emboTtement et les gestes agglo-

merants ou encore dans Devolution

des formes urbaines en general. Si l'on

veut globalement reconcilier efficacite

energetique et esthetique, il faut cesser

de se focaliser sur les economies pour

se concentrer sur les gains thermiques.

L'avenir appartient aux agencements

spatiaux qui exploitent intelligemment
les fluctuations des ressources, soit qui

tirent profit de la chaleur des qu'elle

est disponible.

Generalisation et complexite
Tandis que les rapports entre

l'architecture et d'autres disciplines en partie

etrangeres au domaine fondaient les

reflexions d'Andrea Deplazes sur la

construction durable, Christian Blaser,

propnetaire d'un bureau employant40

architectes, axait son propos sur les Mens

entre architecture et architecture

d'interieur. A partir d'exemples anciens et

actuels, il a etaye son credo : « architecture

et architecture d'interieur consti-

tuent un tout, une vocation et une

culture » Et afin de mieux promouvoir
les interets communs des concepteurs,

Christian Blaser a plaide pour des asso-

ciations professionnelles unifiees, une

formation generaliste, ainsi que la

liberte d'exercer pour les architectes et

les architectes d'interieur.

A cet appel ä la simplification,
Günther Vogt - architecte paysagiste

et professeur EPFZ - a oppose la

complexite comme donnee de base, lors-

qu'il s'agit de former des architectes-

paysagistes. Dans son expose intitule

«Von der Kartoffel zur Solarsiedlung»

(De la pomme de terre ä la cite solaire),

il a en outre rebondi sur la notion de

desir en faisant remarquer qu'il n'y

avait pas de Symbole de durabilite com-

munement admis. II a insiste sur le fait

qu'il faut d'abord toucher les etudiants

avec des choses simples, par exemple

l'histoire de la pomme de terre, en

commencant par les jardins en terras-

ses plantes dans les Andes par les Incas.

II a egalement presente un exemple de

durabilite comme valeur destinee ä la

conservation de valeurs: un siege fait
de balle de riz et de lignine, qui peut

etre composte apres usage.

Obstacles
Passant des parties au tout, Peter

Keller - directeur des etudes d'urbanis-

me ä l'EPFZ-a ensuite elargi la perspective

Son bilan est sans appel: Devolution

effective et previsible de l'amenage-

ment du territoire est en contradic-

tion avec le developpement durable

auquel nous pretendons aspirer.

Les debats qui ont suivi ont donc

porte sur les obstacles ä la construction

durable que les disciplines concernees

doivent eliminer de concert. S'agit-il
d'entraves ä la reflexion (Deplazes) ou

de restrictions mentales (Vogt)? Faut-il

incriminer les objectifs purement eco-

nomiques poursuivis par les entreprises

totales et generales (Blaser)? II est en

revanche certain que l'on ne peut faire

l'impasse sur la complexite (Keller).

Les participants ä la Journee du GPA

ont egalement pu s'en convaincre ä

l'exemple concret de Science City,

dont la conception a ete commentee

par Gerhard Schmitt, professeur EPFZ

d'architecture informationnelle, et qui

a fait l'objet de visites guidees ä l'issue

de la journee.
Claudia Schwalfenberg

Chargee d'affaires
du Groupe professionnel Architecture

MODELES D'EPARGNE POUR

LA CAISSE DE MALADIE
Les primes de l'assurance de base ne

cessent d'augmenter. D'apres les pro-

nostics, il faut s'attendre ä une hausse

des primes de 15% en moyenne l'an

prochain. La question des rabais et

des possibilites d'economies realisa-

bles dans la caisse de maladie se pose

donc.

De maniere generale, il ne peut
etre accorde de rabais collectifs dans

l'assurance de base. La loi l'interdit. II

existe neanmoins diverses possibilites

d'economies par le biais des mode-

les alternatifs. Ces modeles sont tout
particulierement mteressants pour les

personnes ayant opte pour la fran-
chise la plus basse (adultes: 300 CHF,

enfants: 0 CHF). Les principaux modeles

alternatifs de l'assurance de base

sont les suivants: medecin de famille,
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HMO et conseil medical telephonique.
Ils permettent une reduction des

primes pouvant atteindre jusqu'ä 20 %.

Toutefois, le modele medecin de famille

et le modele HMO ne prevoient pas le

libre choix du medecin - ä l'exception
des cas d'urgence, des soins dentaires,

des traitements pediatriques ou gyne-

cologiques.

Dans le cas des modeles HMO, les

patients doivent s'adresser en premier
ä un medecin du centre HMO qui leur

est affecte Differents medecins gene-
ralistes et specialistes y exercent sous

un meme toit. Des economies de coüts

permettant l'octroi de rabais sur les

primes peuvent donc y etre realisees.

Concernant les modeles medecin de

famille, on distingue deux variantes:

ou les assures indiquent le nom de leur

medecin de famille ä la caisse, ou ils

choisissent un medecin de famille dans

la liste proposee par la caisse. De maniere

generale, ce modele, tout comme
le modele HMO, reduit toutefois le

choix du medecin. En cas de maladie,

les assures s'engagent ä consulter en

premier le medecin de famille qui leur

est affecte conformement au modele

d'assurance.

Le modele du conseil medical

telephonique, enfin, est le seul qui per-

met de realiser des economies sur les

primes sans pour autant restreindre le

libre choix du medecin. Les discussions

en cours actuellement prevoient l'intro-

duction systematique de ce modele Les

assures Optant pour celui-ci sont tenus

de consulter tout d'abord un « call Center»

par telephone. Les conseils medi-

caux qui leur sont alors dispenses leur

permettront le cas echeant d'epargner
la visite chez le medecin. A noter
toutefois que la recommandation telephonique

n'a aucun caractere contraignant

pour le patient. De fait, le libre choix du

medecin reste donc preserve.

Outre les possibilites d'economies

dans l'assurance de base, diverses

options sont egalement proposees
dans l'assurance complementaire. L'une

d'elles consiste ä adherer ä un contrat

collectif. Des informations detaillees

sur l'assurance collective sia sont

disponibles sur le site <http://www sia

ch/assurances>.

(SIA)

f- y^-i - ' \*\
ATEC 1 ^ -. Y f-ll

alon ique pou
Frastructurew^

Oü decouvrez-vous autant de produits, de tendances et d'innovations? Avec p^entation sp&iaie:

Bienvenue ä ineltec 2009. Future
Building

Presente par:

hager
Du ler au 4 septembre 2009
Messe Basel | Halle 11 www.ineltec.ch

ineltec.
infrastructure
technology


	...

